

ACADEMIA DE MEDICINA.

EXTRACTO DEL ACTA DE LA SESION DEL 29 DE NOVIEMBRE DE 1876.

Presidencia del Sr. Reyes D. José María.

A las siete de la noche se abrió la sesion.

El que suscribe dió lectura á una observacion de artritis complicada de flegmon, que dió lugar á reflexiones por parte del Sr. Lavista y del autor sobre la conveniencia y oportunidad de las debridaciones ámplias en el flegmon de los miembros y en la inflamacion de las vainas tendinosas, y á la exposicion de teorías sobra la formacion del pus.

Despues de esto, el Sr. Hidalgo Carpio relató la historia curiosa de un caso de hernia umbilical estrangulada en una señora, operada con éxito, cuya historia dió lugar á ingeniosas interpretaciones por parte del Sr. Lavista y el Sr. Andrade, y á algunas consideraciones por el que suscribe.

El Señor Presidente desea que, por lo notable del caso, éste quede consignado, y que por lo mismo el Sr. Hidalgo Carpio presente la observacion por escrito, lo cual promete éste.

Asistieron los Sres. Presidente, Lavista, Andrade, Hidalgo Carpio, Lobato, Gutierrez y el que suscribe.

RAMON LOPEZ Y MUÑOZ.

SESION DEL 6 DE DICIEMBRE DE 1876.

Presidencia del Sr. Reyes D. J. M.

Se abrió la sesion á las siete y veinte minutos de la noche, desempeñando el cargo de Secretario, por ausencia de éstos el infrascrito.

No habiéndolo asistido los socios á quienes tocaba la lectura de reglamento, el Sr. Lobato dió lectura al principio de una extensa Memoria sobre la etiología del Tifo exantemático, difundíendose primero en consideraciones de Patología General sobre el significado y carácter de la denominacion genérica de *epidemia*, y continuando con reflexiones acerca de la *naturaleza* de aquella enfermedad, para las cuales hace la aplicacion de las leyes de Pettenkoffer sobre el miasma telúrico á la explicacion de la etiología y génesis de esta infeccion.

El Señor Presidente está de acuerdo en gran parte con las ideas del exponente sobre el sentido del término *epidemia*, y hace notar el auxi-

lio que da la estadística al estudio del punto en cuestion, pues el número de muertos por esta afeccion se ha quintuplicado en estos últimos tiempos. Compara el tifo con el Chólera-mórbus, que siendo endémico de ciertas riberas del Asia, tiene sus recrudescencias, y se hace epidémico en esos mismos lugares.

El Sr. Andrade hace una rectificacion respecto á la Memoria del Sr. Lobato, en la parte que menciona las epidemias de cólera que han afligido á México, pues éste hace referencia á solo dos (las de los años de 33 y 50), y segun el interlocutor deben contarse tres con la del año de 54.

El Sr. Lobato no desconoce la existencia de esta última, pero la refiere á la misma del año de 50 que se propagó por toda la República, volviendo despues de algun tiempo á los mismos lugares que ya habia atacado, tales como la Capital.

El Señor Presidente suplica al Sr. Reyes D. Agustin se informe con los datos que hay en el Consejo de Salubridad relativos á estas epidemias, para aclarar este punto de si se deben considerar como una ó como dos epidemias, á lo cual el interpelado está anuente.

El Sr. Andrade quiere que de todos modos se aclare la idea del Sr. Lobato, sobre ser una la epidemia, aunque á él le parece que debe contarse por separado, pues en el interregno desapareció el azote completamente en la Capital; pero que al ménos haga constar la inteligencia en que está aquel de ser una sola epidemia con recrudescencia.

Así lo ofrece el autor del trabajo á discusion.

Con lo que, y anunciado el turno de lecturas para las próximas sesiones, se terminó la presente, á la que concurrieron los Sres. Presidente, Andrade, Caréaga, Reyes D. Agustin, Orvañanos, Ortega D. Andrés, Lugo, Gonzalez, Lobato y el que suscribe.

RAMON LOPEZ Y MUÑOZ.

SESION DEL 13 DE DICIEMBRE DE 1876.

Presidencia del Sr. Reyes D. J. M.

Se abrió la sesion á las siete de la noche. Leida y aprobada el acta de la anterior, se dió cuenta con una publicacion recibida.

Se dió cuenta tambien de una carta del Sr. Gutierrez, Secretario primero, al Señor Presidente, en que expone su renuncia motivada por enfermedad. Fué admitida.

El Sr. Lobato continuó la lectura de su Memoria sobre el «Tifo» aplicando consideraciones higiénicas acerca del terreno y circunstancias climáticas; hace una relacion de la marcha en la Capital, de la última epidemia, observada por las defunciones anotadas en el Registro Civil; disiente acerca de la etiología respecto á condiciones higiénicas, diserta sobre la naturaleza patológica del tifo, y manifiesta su opinion sobre la insuficiencia de la acumulacion para producirla si no se agregan á ésta otras circunstancias, fundándose en el hecho de que la acumulacion existe siempre en las grandes ciudades entre la clase menesterosa, y la enfermedad no siempre es endemo-epidémica.

Suspendióse la lectura por ser el escrito difuso y tener que continuarse en las sesiones siguientes.

El Señor Presidente expuso: que admitida la renuncia del primer Secretario, y estando ausente el segundo, la Academia se encontraba en situacion anómala é imprevista por el Reglamento, para resolver la cual no habia sino el caso análogo de una ejecutoria en tiempo en que él fué Secretario y tuvo que cambiar de residencia, nombrando entónces la Academia al Sr. Rodriguez; que en tal virtud debia procederse á la eleccion de un Secretario interino que llenaria las funciones del primero.

El Sr. Andrade dice que el segundo está llamado á sustituir al primero, y el que debe elegirse es segundo.

El Sr. Ruiz: á su modo de ver estos cargos son anuales, y solo se renuevan en la sesion solemne.

El Señor Presidente: en virtud de las circunstancias se procede á la eleccion de un Secretario interino que desempeñe el cargo.

El que suscribe: comprendiendo por las sustituciones que ha verificado varias veces y por la benévola disposicion del Señor Presidente y varios señores socios, que su candidatura está propuesta, suplica se desista de ella por ser poco apto para estos trabajos.

Se procedió á la votacion en escrutinio secreto, y resultó electo el infrascrito por mayoría de votos. El electo da las gracias por la honra que se le dispensa, y ofrece cumplir en lo posible con el cometido.

Se leyeron en el programa las lecturas en turno para las sesiones siguientes, y se levantó la presente, á la que asistieron los Sres. Reyes D. J. M. y D. Agustin; Andrade, Hidalgo Carpio, Orvañanos, Ruiz, Lobato, Lugo, Caréaga, y el Secretario interino.

RAMON LOPEZ Y MUÑOZ.

SESION DEL 20 DE DICIEMBRE DE 1876.

Presidencia del Sr. Reyes D. J. M.

Se abrió la sesion á las siete de la noche. Leída y aprobada con una pequeña modificacion el acta de la anterior, el Señor Presidente manifestó que las personas á quienes tocaba la lectura en turno no estaban presentes y que el Sr. Lobato no continuaba el estudio que tenia pendiente por no traerlo consigo; y por tanto, suplicaba al Sr. Lavista dijese algo sobre la historia de una operacion que tenia noticia habia practicado con buen éxito.

El Sr. Lavista accedió á los deseos del Señor Presidente, haciendo notar de antemano que más bien hubiera querido presentar la citada historia por escrito, como lo haria más tarde, que narrarla de una manera breve y áun tal vez incompleta. Trazó en seguida la historia clínica del enfermo, detalló la operacion del ano artificial que se hizo necesaria, pues el diagnóstico habia sido de invaginacion intestinal; llamó la atencion de la Academia sobre la circunstancia de que esta operacion habia sido precedida de dos paracentésis intestinales con la más completa inocuidad por parte del peritoneo, concluyendo por creer que se salvará mayor número de enfermos cuando se haya perdido el terror que hoy se tiene al traumatismo del peritoneo. Abundando el Señor Presidente en las mismas ideas, interpelaba á los socios presentes que hubieran hecho operaciones en la cavidad abdominal para que informaran sobre su resultado.

El Sr. Lavista refiere nuevos casos de operacion de ano artificial, inocentes para el peritoneo.

El Señor Presidente manifiesta á la Academia lo útil que era ocuparse de la constitucion médica, pues no sabe si el tifo disminuye ó nó; él no ha tenido algun tiempo há ningun caso, y sí pulmonías y otras enfermedades. De este asunto se ocuparon los Sres. Lavista, Lobato y Reyes D. Agustin, fijando la atencion el primero en algunos casos de viruela clásica en algunas personas *vacunadas*: refirió que existe el tifo fuera de la Capital en lugares en que no se sospecharia, atendida su constitucion topográfica, como en Contreras. El Señor Presidente recuerda que en Contreras y otras fábricas de hilados reina el tifo constantemente, y cree que el contagio se sostiene por la aglomeracion de los útiles como la lana que en malas condiciones existe allí. El Sr. Lavista no es de la misma opinion, pues es poco partidario de la contagiosidad del tifo.

El Señor Presidente da algunos trámites de Secretaría, y siendo la hora de reglamento se anuncian las lecturas de turno, y se levantó la sesión, á la que asistieron los Sres. Presidente, Andrade, Egea y Galindo, Fénélon, Lobato, Lavista, Reyes D. Agustin, San Juan, Ortega, Peñafiel y el que suscribe.

JOSÉ MARÍA LUGO.

La sesión del 27 de Diciembre se dedicó á asuntos económicos relativos al fondo de la Gaceta. El Señor Presidente expuso que no se habia obtenido el pago de una suma enviada por los corresponsales por medio del correo, á causa de cambio en el personal de la administracion, y nombró al Sr. Ruiz y Sandoval en comision para recabar la orden de pago de la autoridad respectiva.

Se estudió el modo de subvenir al mal estado de los fondos, y se acordó la proposicion del Sr. Andrade, que todos los socios tomaran la suscripcion adelantada del periódico de la Academia, para lo cual se les diera aviso recordándoles la obligacion que impone el Reglamento de hacerlo, y que esta vez sea adelantada y por todo el año, en atencion á las circunstancias.

Se anunciaron los próximos turnos de lecturas. Asistieron los Sres. Reyes D. José María, Hidalgo Carpio, Andrade, Malanco, Lugo y el Secretario.

RAMON LOPEZ Y MUÑOZ.

CRONICA MEDICA.

LAS ACTAS DE LA ACADEMIA.—Hoy continuamos como es acuerdo de la Sociedad, la serie de éstas, lo que no habiamos podido hacer, á causa del recargo de material y otras circunstancias; por esta razon se ha atrasado la publicacion de ellas, pero muy pronto las pondremos al corriente.

NECROLOGÍA.—A la ya numerosa lista de compañeros que el tifo nos ha arrebatado en cumplimiento de su noble ministerio tenemos que agregar dos apreciables é inteligentes médicos, que dejan un vacío en nuestra profesion: el Dr. D. Ramon Mancera, que sucumbió en Pa-